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Аннотация 
Проведена оценка эффективности ряда промышленных катализаторов в жидкофазном гидрировании 

малеинового ангидрида. Гидрирование малеинового ангидрида в растворе в присутствии гетерогенных 

катализаторов проводится в реакторе-автоклаве, представляющем собой металлический сосуд рабочим 

объёмом 230 мл, снабженный термозащитным кожухом и нагревательным элементом с магнитным 

перемешивающим устройством. В реактор загружаются рассчитанные количества малеинового 

ангидрида, растворителя и катализатора. Источником водорода служит генератор водорода. Водород 

подается в реактор через полипропиленовую трубку, погруженную в реакционную массу. Генератор 

водорода оснащен электронным дисплеем, на котором отображается значение подаваемого и дости-

гаемого в реакторе давления, а также скорость подачи водорода. Контроль температуры осуществляется 

термопарой, показания температуры также отражаются на дисплее. 

Количественный и качественный анализ реакционной массы гидрирования малеинового ангид-

рида проводится на хроматографе «КристалЛюкс-4000М» с пламенно-ионизационным детектором. 

Для осуществления жидкофазного гидрирования проведен выбор растворителя, который обеспе-

чивал бы оптимальные условия реакции и не вступал в побочные взаимодействия. Эксперименты 

показали, что этим требованиям более всего соответствует диоксан, обеспечивающий в присутствии 

ряда промышленных катализаторов гидрирования образование янтарного ангидрида.   

Лучшие показатели процесса: конверсию малеинового ангидрида и селективность образования 

янтарного ангидрида проявляет палладиевый катализатор КПШ-1,5.  

Выявлено, что при гидрировании малеинового ангидрида в янтарный ангидрид в среде диоксана 

при давлении водорода 4 атм в присутствии катализатора КПШ-1,5 оптимальная концентрация 

катализатора составляет 4.2 % масс; увеличение мольного соотношения водород : малеиновый ангид-

рид в реакционной смеси существенно ускоряет процесс гидрирования и сокращает время полного 

гидрирования, оптимальным является мольное соотношение водород : малеиновый ангидрид равное 2.68.  
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Abstract 
The effectiveness of several industrial hydrogenation catalysts in the liquid-phase hydrogenation of maleic 
anhydride was evaluated. Hydrogenation of maleic anhydride in solution in the presence of heterogeneous 
catalysts is carried out in a Berghof autoclave reactor, a 230 ml metal vessel equipped with a thermal jacket and 
a heating element with a magnetic stirrer. The reactor is charged with calculated quantities of maleic anhydride, 
solvent, and catalyst. A hydrogen generator serves as the hydrogen source. Hydrogen is fed into the reactor 
through a polypropylene tube immersed in the reaction mixture. The hydrogen generator is equipped with an 
electronic display that displays the pressure applied and achieved in the reactor, as well as the hydrogen feed 
rate. Temperature is controlled by a thermocouple, and the temperature readings are also displayed on the 
display. Quantitative and qualitative analysis of the maleic anhydride hydrogenation reaction mixture was 
performed using a KristalLux-4000M chromatograph with a flame ionization detector. 

For liquid-phase hydrogenation, a solvent was selected that would provide optimal reaction conditions 
and avoid side reactions. Experiments showed that dioxane best meets these requirements, and ensures 
production of succinic anhydride in the presence of a number of industrial hydrogenation catalysts. 

The palladium catalyst KPSh-1.5 exhibits the best process parameters: conversion and selectivity for 
succinic anhydride. 

It was found that during the hydrogenation of maleic anhydride to succinic anhydride in a dioxane 
medium at a hydrogen pressure of 0.4 MPa in the presence of the KPSh-1.5 catalyst, the optimal catalyst 
concentration is 4.2% by weight. Increasing the hydrogen : maleic anhydride molar ratio in the reaction mixture 
significantly accelerates the hydrogenation process and reduces the time of complete hydrogenation.  

 

 

 


